
年轻人如何当没有办公桌的“小巷总理”？
设置片区，将城市管理“单兵种”变成“集团军”

上百个批发市场何去何从？
全部转型，不断提升城区的形象和品质
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青年代表：曹书记，我发现近年来

普陀关闭了很多批发市场，如曹杨路水

果市场、铜川路水产市场、曹家渡的花

鸟市场、曹安路蔬菜市场等。请问一下

曹书记未来这些地方有什么好的规划？

曹立强：这些市场曾经为推动经
济发展、方便市民生活作出贡献，但
随着时间的推移，“五违”现象、安全
隐患日益突出。调整关闭低端市场，
是城市发展的必然过程。

普陀历史上有106个批发市场，
当时整个上海物资不充沛，普陀地处
西北部的交通要道，所以在这里形成
了大量的批发交易市场。去年年底，
普陀的批发市场从原来的106个下
降到27个，到今年年底将减少到13
个。未来几年，我们将全面推进，这
些批发市场全部要转型。

秦畅：100多个市场都是物资集

散地，一旦转型的话就带来了无限种

可能！那些大大小小不同的曾经占

据这么大区域面积的市场都可以脱

胎换骨了。普陀市民可以对未来有

非常多的期望。

曹立强：对！这些腾出来的场地
有些可以打造成今后的产业高地，有
些可以作为老百姓公共活动场地，配
套绿地、文化体育等设施，有些可能

转化为我们的租赁住房，通过转型，
不断提升城区的形象和品质。

市民代表：沪西工人文化宫已经

关闭了一年多了，我希望这个地方能

够早日重建。另外，普陀区没有拿得

出手的剧院，不知道有什么规划？

曹立强：在市委、市政府的关心
下，接下来普陀区将新增2个市级文
化项目，一个是长风地区的市少年儿
童图书馆，另一个就是沪西工人文化
宫城市更新项目。其中，沪西工人文
化宫城市更新项目完成后，建筑面积
超过12万平方米，将打造一个集娱
乐、休闲、文化、体育为一体的艺术交
流中心和文化展示中心，同时也是工
人、市民朋友的活动中心，成为一个
文化新地标。在规划和研究的方案
当中，这里面会有一个1800座的剧
院，是上海北部城区里最大的剧院。
同时，还配套建设一些小厅，形成一
个剧院群。今后这里的文化展演会
很多，满足不同群体观众的艺术需
求。此外，这里还将整合图书馆、健
身房、多功能厅等文体设施。同时，
在保留原来的水系和功能绿地的基
础上，我们将着力提升其人文景观和
绿化环境的品质品位，比原来的沪西
工人文化宫更加有味道。

普陀区委书记曹立强与青年工作者聊如何做好城市治理

社会治理是盘棋 青年当有大作为
普陀各类批发市场搬迁后有何规划？普陀未来的

交通规划如何？年轻人如何当好片长，介入社区事务？
昨天，由东方广播中心和上海发布联合制作，阿基米德、
新浪上海、青春上海、青年报等支持的“努力当好新时
代的排头兵、先行者——对话区委书记”系列访谈节目
在FM93.4、AM990《市民与社会》栏目迎来了第七期访
谈嘉宾、普陀区委书记曹立强。曹书记与来自《市民与
社会》的热心观众、青年汇智团成员、上海发布和青春上
海粉丝积极互动，与青年社区工作者聊一聊社区治理，
与上班族聊一聊普陀交通。 青年报首席记者 范彦萍

青年代表：曹书记好，我是真如

街道党群办的工作人员，接任片长一

职刚好满月。我是没有办公桌的人。

秦畅：那你是怎么工作的？可以

举例告诉我们你们平时都干什么吗？

青年代表：成立片区后，包括城

管、绿化市容、房管等条线的工作人

员就到片区来工作了。我们的办公

场所很有意思，就是一个大的会议

室，有一张大的会议桌，没有固定工

位。我们每天早上坐在一起商量今

天需要做哪些工作，哪些需要大家一

起配合去做，然后大家就各自去干活

了。晚上回来再总结一天的工作。

平时办公室里没有人。

秦畅：做了一个月片长，你感觉

和以前相比有何变化？

青年代表：变化很大。这一个月

里，我所在的片区处理了约1800件各

种各样的事。以我们真如片区为例，

还设了三个块长，由三位城管担任，麻

雀虽小五脏俱全。现在我们碰到事

情，不需要谁牵头协调，几个人形成一

个小组，各自分工，职责明确。在这

里，我想问下曹书记，你对普陀社区工

作发生诸多变化是怎么看的？

曹立强：实际上现在的城市管理
就像一个“集团军”，过去是“单兵
种”，全部是条，现在下沉到块，大家
联合执法、联动执法，变原来的被动
为现在的主动。

我们不能老等着老百姓打投诉
电话，协调过程中稍有疏忽老百姓就
会不满意。这要求我们加强主动联
系率、回访率，把问题解决在老百姓
开口之前、媒体曝光之前。

我们的片区服务中心很有特色，
未来可以是百姓议事厅，一个片区可
以容纳 6-7 个居委会实现自治、共
治，居民参与进来共商小区建设。我
们还考虑到两代人的问题，小朋友幼
儿园、小学放学后可以进第三方托管
的晚托班。通过打造片区，满足老百
姓的基本需求。

上海发布青年代表：曹书记，您

好！我是一名出生在普陀，生活在这

里30多年的普陀市民，我的问题是，

普陀新旧城区的配套和规划如何衔

接好？交通状况如何改善？

曹立强：感谢您反映老百姓的心
声，这也是老百姓对于整个城区面貌
品质提升，包括交通改善的一种期
盼。不到普陀不知道，到了普陀就知
道普陀为什么这么堵了！整个普陀
有55.53平方公里，有210条道路，道
路密度不够。再加上各种历史原因，
导致整个城市的道路交通发展还跟
不上城市发展。

现在普陀的道路是七横九纵，在
此基础上，在“十三五”中我们又规划
了六横四纵。到“十三五”末可以加
三横，今后做到普陀东西向十条。纵
向还没有完成，还是九条，预计到“十
四五”完成。再则，我们全区有33条
断头路，本届政府要打通19条断头

路，提高道路密度。
未来，普陀的公共交通会更畅

通，我们现有5条地铁线。本届政府
任期内可以开通14、15号线，再加上
整个北横通道从虹桥枢纽开始贯穿
整个城区，今后老百姓出行会有明显
的改善。

至于新老城区的衔接问题，我
们也在积极推进。如长风地区当初
规划建设 2.2 平方公里的生态商务
区，取得了一定成效，如今2.2平方
公里基本建成，现在要西进和北
拓，西面和长征地区、老真北地区
连接起来，北面和新曹杨地区连接
起来，形成一体化联动发展，带动
新老城区之间的衔接。我们正在做
整体规划思考，打算进行产业融
合，如科技和金融融合，大力发展
人工智能产业，借助长风生态商务
区的西进、北拓，带动新城区和老
城区的互动。

新旧城区如何衔接？交通状况如何改善？
提高道路密度，改善老百姓出行状况

现场，曹书记送给印

象最深的提问者一本《上海手

册》，这本书上还有他画的波

浪线。他介绍说，这本书市面上

还没有发行，他率先拿到此书后

爱不释手，先睹为快。“我对这本

书非常感兴趣。它是由联合国、

国际展览局和上海市政府联合编

撰的，每年有不同的主题。2017

版《上海手册》主要是探讨通过城

市治理来推动21世纪城市可持续

发展的问题，在城市治理篇里遴

选了全球一些经典案例，我看了

受益匪浅。城市治理真的是一大

课题，我们要不断吸取经验，做好

普陀的城市治理。”

花
絮

普陀区委书记曹立强在节目中与青年畅谈社区治理。

曹立强与市民互动。


